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柴米油盐酱醋茶，开门七件事中燃料第一，没有柴，
茶不能泡，米不能煮，油盐酱醋也少了很多用武之地。
现在的柴是煤气和天然气，还有电，方便清洁，热效率
高，举手之劳就能烧上一桌饭菜。但直到上世纪九十年
代，弄堂深处以煤炉作柴的，还大有人家在。对于家事，
我一向不大染指，唯有柴之情结挥之不去，盖因自小操
练过煤炉，这是我想干、能干、干得好的第一件家务事。
读小学时，有些失眠，大人说早点起床，晚上就能

睡着了。但清晨起来干什么？那时候没人跑步，无球
可打，作业前一天就做完了，连环画摊还没摆出来；要
不做家务吧，洒扫庭除，动静太大，容易吵醒家人，想来
想去，还是开门第一件事：生煤炉。家里烧的煤球炉，
是铁皮做的，厚重敦实，我用双手拎起来，挪两步就得
停一下，费了好大劲才拎到弄堂里。首先要掏尽昨宵
的煤灰，然后在炉膛里铺上废纸，放入数根木材，搁上
几块木炭，最后拿着火钳，夹入七八颗乒乓球大小的煤
球。前期铺垫完毕，接着划上一根火柴伸进炉口，点燃
纸片，拿起蒲扇轻微扇动，引燃木片，继而加大扇动的
风力，直到炉口冒出的蓝烟由浓变薄，底层的煤球慢慢
泛上了碎红，才算大功告成。
生煤炉是一门技术活，不是一蹴而就的。开始生

煤炉时，煤烟滚滚，眼睛被辣得不停流泪，喉咙被呛得
连连咳嗽，两手乌黑，却换不来炉膛里一星火苗。渐渐
地，掌握了引火纸、柴板和木炭的配比和放置方法，懂
得了怎样利用风向和风量，终于驾轻就熟。一根火柴
点燃煤炉，可圈可点，要知道末代皇帝溥仪，两张报纸
也没将炉子点燃。据说溥仪特赦后，在家中生炉子，搞
得满脸尘灰，天井院子都是刺鼻的纸烟，炉子却一直点
不着火，原来他将炉膛里的报纸、木材和黑煤压得太实
了，上下不透气，自然无法点燃。他通过这件事，还琢
磨出了夫妻相处的道理：双方太近了没有空间，等同于
炉中没有氧气，出现不了爱情火花，只有彼此保持适当
的距离，爱情火苗才会越烧越旺。
中学期间到黄渡学农，发现农民对于柴更是看重，

“是穷还是阔，先看柴禾垛”。有一阵我经常参与烧大
灶，燃料是稻草、麦草或者棉花梗，在炉孔里点燃后发
出啪啪声响。灶头上支着大铁锅，倒米加水，火钳拨动
柴禾，火势烧至最旺，煮沸后舀出多余的米汤，用筷子
插出一些气孔，下面撤下
几根柴禾，小火慢慢将米
饭焖熟。这样一锅柴火
饭，粒粒饱满，米香四溢，
饭底还结有一层金黄的锅
巴。一顿饭烧好，人也是
全身烟尘，满面油光。现在
一些电饭煲也增加了“柴
火饭”挡位，说是利用IH

加热技术，还原模拟灶火
做饭的全过程，但无论怎
样穷极科技，也不是我们
记忆中的柴火饭味道了。
“朦胧初日见山川，吾

庐晨起有炊烟。”多少年
后,当我读到这句宋诗，不
禁会想起小时候生煤炉，扇动起缕缕青烟的那些早
晨。今天我们已经难以看见炉火熊熊、炊烟袅袅，家中
的豆浆机、煮蛋器、多士炉在厨房里排成一列，微波炉、
电磁灶、空气炸锅也日渐成为烹饪的不可或缺。以电
为柴，是一次能源革命，当然给生活提供了极大的便
利，但这燃料看不见、摸不着，没有了青烟缭绕，红焰跳
跃，操作过程也有赖于芯片程序，机械运动，又让我们
失去了活色生香，享受不到以往的一些炊事乐趣。
汪曾祺在《人间滋味》中写道：“看看生鸡活鸭、鲜

鱼水菜，碧绿的黄瓜，通红的辣椒，热热闹闹，挨挨挤
挤，让人感到一种生之乐趣。”寻常生活要的就是市井
滋味，人间热闹。开门七件事，事事平淡，但是件件真
切，屋檐下的柴禾炊具、菜肴米饭，值得我们敬事如仪，
一辈子用心去操劳求觅，因为从烟火中熏出来的日子，
才是有滋有味的。

肖振华烟火炊事

看了标题后，有人可能对
“鲞”字一时反应不过来，“鲞”鱼
是何模样？有人以为“鲞”与誊
写的“誊”相似，也就蒙一下，就
叫“誊（音藤）”鱼吧。
略略科普一下：鲞（音想）鱼

是一种鱼类的称谓，是生长在我
国的渤海、黄海、东海的常见鱼

类，学名叫作鳓鱼、北方称鲙（音快）鱼、
白鳞鱼，南方称曹白鱼、白力鱼、鲞鱼
等，据资料记载，鳓鱼在我国已有5000

年的捕捞历史。它是东海主要的渔获
之一。以前为了保存鲞鱼起见，大量的
鳓鱼被制作鳓鲞，也就是鳓鱼干，因此
鲞还有一种解释为“干”，最常见的是
“黄鱼鲞”“鳗鲞”。

“鲞”：宋范成大赞称，“美下着鱼，
是为鲞字。”那鲞鱼味美，更是物超所
值。青岛即墨那一带，有着过年吃鲞鱼
的习俗，是大年夜不可或缺的一道菜。
既然鲞鱼的鲜美

不亚于带鱼和黄鱼，那
为何不受常人待见？
主要因其刺太多。
我缘何成了食鲞

的老饕呢？还得从五十多年前说起，那
时我是单身汉，姑父母疼爱我，时不时
地叫我去打打牙祭，我至今忘不了那次
吃鲞鱼的情景。姑父是山东荣成海边
长大的，烹制海鱼的功夫深厚，知我喜
欢吃鱼，特地准备一条银光闪闪的鲞
鱼。那天中午亲自下厨掌勺，在鱼身上

划了数刀，在冷油热锅中，放入整条的
鲞鱼，鱼皮金黄，再翻一面，然后，神奇
地把鱼铲在大盘里，皮一点不坏。然
后，配制独家的酱汁，将鱼小心地放入

锅中，倒入酱汁，再加
入些许高汤，开大火烧
开，再小火炖入味，然
后大火收汁，让汤汁把
鱼身浸着，再撒上点香

菜，那时满屋净是鱼香味，我大快朵颐，
而且学会了姑父教我的在舌尖齿颊之
间，如何灵巧默契地吮咂剔出鱼刺的方
法，此后，我远离鲞鱼虽鲜美而多刺的
烦恼。从那时起，我时不时地向姑父讨
教一些挑选、烹饪鲞鱼的经验，还在家
中试烧鲞鱼解解馋。

结婚后，太太不喜欢吃鲞鱼，怕刺
多，喜欢带鱼、鲳鱼、小黄鱼，而我就好
鲞鱼这一口，有时餐桌上放着两份鱼，
别人见之说，我家是一桌两鱼。经不
住我的劝说，她慢慢地品尝出鲞鱼独
到的美味，而且学会了规避多刺的方
法。现在，她也喜欢吃鲞鱼，终于“志
同道合”了。
如今，除了红烧、清蒸外，我又从宁

波朋友那里，学着烹制三刨咸鲞鱼
蒸蛋、蒸肉饼子。朋友介绍了苏
州一张美食名片：虾籽鲞鱼。
他还录制了苏州人制作虾籽鲞
鱼的视频，我想按图索骥，如法
炮制，鲞鱼的美味不就更加丰
富了吗？

伦丰和

但爱鲞鱼美
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青色是中国文化的代表色。一曲《青花瓷》唤起了
我对青色的向往，连出游也爱跑青城、青镇、青乡、青
村，像青溪镇这样同名的旅游地有20多个，分布在四
川、贵州、广东、福建、江西等地，我去过的大约有一半。
这些地方偏僻居多，但历史悠久，蕴含曲径通幽的

雅趣，穿越千年走一回，跟
游览千篇一律的都市景色
感受不一样。“沾青带古”
之地雅俗共赏，回味无穷。
那年去了山东青州古

城，逛了一遍名胜古迹，累了就坐在街角的一家茶店歇
脚。品茶时想起欧阳修曾在此地执政。50多年前上中
学时，课本里有欧阳修的文章，哪一篇我记不清了，好像
是《醉翁亭记》。老师说给一刻钟时间默读，然后点名让
同学背诵指定的一段。轮到我一字不差背了出来。老
师表扬我专心、用功。哪里呀，少年也叫青少年。青，正
是记忆力最强盛的年龄。如果不到青州，我大概不会产
生这样的青色回忆。青州属于潍坊市，又去观赏有名的
风筝节，蓝天里满是放飞的风筝。古时蓝天也叫青天。
我凝视空中飘摇的风筝，感叹自己的青葱岁月已随断线
的风筝远去唉。老了，不少事转身就忘。回想起来青春
真好，尚记得“醉翁之意不在酒，在乎山水之间也”。
我去过广东梅州的青溪镇，它建于明清时期。也

是青字号乡镇中最有红色韵味的。90年前党中央在
这里设立的一个交通站，先后护送过刘少奇、周恩来、
邓颖超、邓小平、董必武、刘伯承等200多人进入闽
西。这是我党历史上唯一没有暴露过的交通站。伟人
们走过的小路，我也走一走。只见今天的村落山清水
秀，风光独特，满目皆是客家房，2万余人的小镇因水
资源丰富，建有8座水电站。水丰人富。1993年设镇，
喜欢讨口彩的老广真有眼光，在13个行政村里偏偏挑
出了青溪村名被冠以镇名，也唯有这个名字最能体现
一片青山绿水的新乡镇。
我们上海也有青溪镇，距今有1400余年的历史。

修葺一新的古镇，保留着老建筑的风貌，市河两侧留存
的古桥风格各异，用的都
是青石材料，不仅坚硬，而
且不含放射性元素。雍正
年间重建的南虹桥是青溪
老街的标志，桥心石雕刻
着“云龙戏珠”纹样。古镇
用青石装饰街景，小路是
青石块铺的，古意浓郁，青
石做的大磨盘变身桌子，
几人围坐喝茶别具一格，
时而可见青石雕刻的艺术
小品呈现街头。阿婆在
檐下弄花，阿公在河边钓
鱼，小船穿过弯桥柳树下，
经过“吊脚楼”，又见“望
海楼”。青石板老街上的
店铺鳞次栉比，海棠糕和
奉贤塌饼并蒂飘香，一种
恬淡的江南生活气息令
人羡慕。
青色象征坚毅、古朴、

庄重。魔都有了我眷恋的
色彩，可以常去看看了。

王妙瑞

眷恋青色

宝钗和香奈儿扯不上边，但如果同
时代，宝姐姐一定不爱这些令其他女性
神魂颠倒的奢侈品。
宝玉探望病中的宝钗，闻到她身上

一阵阵香气，理所
当然地认为是熏衣
的结果，谁知宝姐
姐却说她身上有香
气是因服了一味叫
“冷香丸”的药。她家新得了十二支纱制
花，那可是宫里的最新样式，可薛姨妈一
支不留全送给别人戴，因为“宝丫头古怪
着呢，不爱这些花儿粉儿的。”后来家境
贫寒的邢岫烟和宝钗的堂弟薛蝌定了
亲，探春见人人裙子上都戴着一个玉佩，

只有邢岫烟没有，就送了一个给她。宝
钗为此发了一通议论：“这些妆饰原出于
大官富贵之家的小姐，你看我从头至脚
可有这些富丽闲妆？然七八年之先，我

也是这样来的，如
今一时比不得一时
了，所以我都自己
该省的就省了。”
这段话透露出

薛家逐渐败落的无奈，但更多的是宝钗
“君子见机，达人知命”的豁达。
“志意修则骄富贵”。高贵与富有，

有时不但不成正比反而成反比。宝钗说
“道书禅机最能移性”，诗书画也一样，宝
钗和薛蟠的差别就是如此显现出来了。

刘笑冰

宝钗不爱香奈儿

长宁区共有121处优秀历史建筑，
数量居全市首列。近日，长宁区住房保
障和房屋管理局、区城市管理行政执法
局与新华路街道办事处联手举办了“长
宁区优秀历史建筑保护普法宣传周活动”，
笔者作为倡议人发表感言。对老洋房接
触越多，越让我
感到：老洋房的
味道特别浓。
从建筑风格

来看，长宁区新
华路街道的老洋房堪称洋房建筑的文化
展示厅，既有欧洲古典主义建筑样式的，
又有现代建筑样式的，甚至还有局部罗
马城堡式的。尤其是位于延安西路
1262号的原孙科住宅，一栋建筑融入了
不同的建筑风格，既有明显的西班牙风
格，又体现了意大利文艺复兴时期的形式
特点，还具有浓郁的美国近代建筑风格，
而住宅前的庭院则是中国式传统建筑布
局。这座建筑的设计者是在上海留下许
多优秀建筑作品的著名匈牙利建筑师邬
达克。时任上海市市长应勇在调研上海
优秀历史建筑保护利用工作时，强调“尊
重历史、尊重原貌，我们要修旧如旧”。
以名人故事来叙，使建筑富有长久

生命力的重要因素，是曾居住在其中的
名人。这些名人生活在不同年代，分列
政界、商界、教育界、科技界、文化界等，
他们对当代的影响力不能低估。他们中
的大多数在老洋房的生活轨迹，成为这
座城市的历史文脉和城市记忆。如老红
军战士贺子珍、人民音乐家贺绿汀、著名

剧作家杜宣、戏剧艺术大师黄佐临、著名
历史学家周谷城、著名教育家周均时、著
名公路建设规划和管理专家赵祖康、著
名桥梁工程专家李国豪、著名社会活动
家、企业家荣漱仁等。我们能从他们的
革命生涯、学术活动、家庭教育、家风传

承中受到教育和
启发。
从文化视角

来看，优秀历史
建筑是海派文化

的重要组成部分，是上海发展成为国际
大都市的写照，是上海城市特征和地域
特色的标志，是城市的“活化石”。从老
洋房次第出现到形成规模，可以一观当
年租界当局的“越界筑路”；从老洋房的
拥有者及居住者的轮替，可以见证历史
年轮的沉浮；老洋房门前镌刻的铭牌，又
鉴证了国家和社会的文明进步与主政者
的远见卓识。老洋房的前世今生也是上
海近代、现代和当代历史演进的缩影。
对于优秀历史建筑的保护，首先居住

者要爱惜，不轻易改变房屋原貌和结构，
让它尽可能保持原有的味道，同时，更需
要政府部门认真落实保护措施，合理进行
修缮管理。对保护优秀历史建筑要加大
宣传，大力挖掘优秀历史建筑潜在的丰
富内涵、社会价值和对城市发展的积极
意义，全社会都要形成保护意识。对于
任意破坏优秀历史建筑的要给予惩罚，
立法要完善，执法要严格，只有这样才能
保护城市的优秀历史建筑，保护城市的文
脉，给后代留下丰富的文化遗产。

柴俊勇

老洋房味道特别浓

今年6月25日，是徐中
玉老师逝世三周年纪念日。
中玉老师为一代名

师。他是华东师大终身教
授，又曾任上海作协主席，
第六届上海文学艺术“终
身成就奖”得主。除了拥
有诸多职衔，他还担任过
上海市中小学语文
教材（H）的主编。
我作为一名业

余作家，又曾为中学
语文教材（H）的专职
编撰人员，有幸与他
多有过往，对他心怀
敬重。他的道德文
章，尤其是他的风骨、
他对后辈的言传身
教，永存我心中。谨记
下二三事，以寄思念。
上海第一期的

课程教材改革，设两
个组，一为编写组，
一为审查组，并属上
海市中小学课程教
材改革委员会领导。由于
种种原因，审查组与编写
组之间会产生矛盾。中玉
老师常来编写组，与执行
主编徐振维老师商议，与
我们编写人员交流。他耐
心地听完我们的诉求，说：
“审查组的意见要尊重，但
科学性一定要坚持。”振维
老师与我们讨论后决定：
一、审查组的正确意见，我
们接受并改正；二、审查组
的意见基本上是对的，但
我们编的教材没有错，区
别在于角度不同，我们尽
可能地尊重审查组的意
见；三、对审查组不正确的
意见，我们据理力争，坚持

教材的科学性。
中玉与振维两位主编

有个共识：新编的教材，应
是我国教材百花园中的一
种新品种，应有自己的特
色。在编入一些文质兼美、
教学效果好的传统课文的
同时，要增选相当数量的

反映当代社会生活
的好文章，尤其是反
映上海重大建设成
就的好文章。
时南浦大桥刚

建成通车，我选了
《南浦大桥上的全国
之最》一文，与振维
老师一起修改后，编
入教材。在一次碰
头会上，审查组一成
员提出，这篇文章很
“粗糙”，所写的钢索
直径数据有误。振
维老师听完后看向
我，我立刻言明，文
章经大桥工程总指

挥审核过。考虑到教材关
乎千百万学生，振维老师让
我马上与工程总指挥联
系。拨通电话后，总指挥要
我等一等，让他再看看文
章。大概十分钟后，他郑重
告诉我，文中所有数据都正
确无误。电话用的是免提，
在场的都能听到，那位质疑
的审查组成员无话可说。
后向中玉老师说及此

事，他说，这篇文章他看
过，写得不错，可以编入教
材，以加深学生的爱国情
怀，增强学生作为上海人
的自豪感。
二十世纪末，松江区

委宣传部负责同志让我创

编一本内刊《松江文艺》。
我确立了一个原则，文章
尽可能是松江人写的，或
是写松江的。施蛰存为松
江籍大家，而中玉老师与
他过从甚密，相交很深。
由中玉老师写施蛰存，是
最佳的。我于是对中玉老
师说了我的愿望。他微笑
着爽快地答应了，并很快
把稿子给了我。其中写
到，蛰存“无论创作小说，
翻译，教学，编辑，科研，考
证……无不有其个性特
色，新意迭出，决不随人脚
跟 ”。稿子作为特稿刊发
于《云间文艺》创刊号。
我至今还保留着这份

题为“云间人文传统好”的
手写稿。手写稿尽管只有
三页，但我以为弥足珍贵。
见微知著，于细微处

可见中玉老师的为人为学
与识见。
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